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深度求索（DeepSeek）推出的AI模型震動全球AI
圈；宇樹科技的人形機器人在央視春晚跳秧歌；遊戲科學出
品的遊戲《黑神話：悟空》風靡全球，開啟國產3A遊戲新
紀元；再加上機器狗領域繞不開的雲深處科技、大陸腦機界
面頭部企業強腦科技，以及具全球最大可交互三維資料能力
的群核科技，因這批科技新銳都是在杭州孵化且在業內具有
重要影響力，所以並稱杭州 「六小龍」 。

島內輿論指出，這是大陸長期創新環境優化的結果。島
內科技界人士呼籲台灣方面應向大陸高新科技界取經，加
強兩岸科技合作。

【大公報訊】據中通社報道：大陸科技業杭州 「六小龍」 近日爆
紅出圈，也引來台灣媒體的廣泛關注與思考。在讚賞杭州 「六小龍」
成就的同時，為什麼是杭州？ 「六小龍」 何以集中出現？杭州做對了
什麼？這些 「靈魂拷問」 不僅是大陸各地的關注重點，也成了台灣輿
論熱議焦點。

台灣《經濟日報》引述大陸學者分析稱，杭州 「六小龍」 的 「出
圈」 並非短期政策的促成，而是長期創新環境優化的結果。

台灣《工商時報》在報道中指出，近年來，面對美西方的圍追堵
截，大陸致力推動新質生產力和科教興國戰略，如今已見成果。 「六
小龍」 看似橫空出世，背後的努力絕非一朝一夕。作為 「數字經濟第
一城」 ，杭州以真金白銀耐心陪跑市場主體，為初創企業提供全方位
服務和支撐，讓創業者的夢想插上翅膀、馳騁翱翔。

台灣時事評論員王尚智在政論節目中表示，杭州非常重視軟件的
開發和人才培育，借助阿里巴巴構建的雲計算基地，加上多年的積
累，以及杭州市政府的全力支持，才會有今天的厚積薄發。

杭州是台商投資熱土
有輿論指出，面對以杭州 「六小龍」 為首的大陸科技產業，台灣

各界都很羨慕，討論非常多。不論是在短視頻，還是電視節目上到處
在討論，這些在台灣形成了一股很強的向心力。

也有台灣媒體關注到，美國企業家埃隆．馬斯克此前在一段公開
的採訪視頻中提及了DeepSeek。他在採訪中強調，中國大陸擁有眾
多才華橫溢且充滿鬥志的工程師，這使得中國在科技創新領域取得了
諸多令人矚目的成就。而DeepSeek正是這些傑出人才的產物之一，
展現了中國在人工智能領域的強大實力。

央視新聞報道，杭州一直以來都是台商台企絡繹不絕的投資之
地。近年來，台商台胞紛紛看好杭州乃至浙江發展機遇，加大在浙江
投資力度，一批數字經濟、智能製造、集成電路、新材料等新賽道新
領域台資項目紛紛落地浙江。

對台灣同胞來說，在大陸發展新質生產力的嶄新機遇面前，要加
速參與到推進新質生產力融合發展的進程中來，共享發展紅利，實現
共同發展，必將會有越來越多台灣民眾享受到大陸發展紅利。

台業界：兩岸攜手發展新質生產力
另據大公報記者蘇榕蓉報道：台灣電子股份有限公司相關負責人

林哲雄向大公報表示，杭州 「六小龍」 的爆發並非偶然，是大陸長期
重視創新驅動發展戰略，重視自主創新，重視創新環境建設的成果。
杭州 「六小龍」 的崛起，不僅是技術層面的重大勝利，更是創新生態
的勝利。這場由 「東方力量」 引發的科技創新浪潮，讓世界對中國的
科技創新實力有了全新的認識。

林哲雄認為，高科技數字企業需要創新氛圍、大量的科技人才，
也需要寬鬆的營商環境，因為寬鬆的環境有利於創新。多次赴大陸參
加高交會的林哲雄觀察到，如今，大陸已經建立了比較完整的創新體
系，從引進消化吸收為主轉向引進與自主研發相結合，推動科技創新
生態持續向好發展。他看好大陸的營商環境，認為產業支持和資源整
合對創新型科技企業發展非常重要，大陸具有人才、技術、資金和政
策優勢，創新生態圈完善，許多台企與大陸企業產業合作緊密，大陸
的發展必然帶動台灣相關廠商和供應鏈的經濟增長。

台灣聯速科技合夥人譚世坪表示，兩岸科技界可以發展新質生產
力契機，可以通過培育綠色科技、環保技術等方式，以創新驅動傳統
台企轉型升級，在 「組鏈」 、 「建鏈」 中開拓更大市場。兩岸也可以
擴大在東協地區，像柬埔寨，泰國，印尼以及中亞地區的合作。

A20 兩岸 2025年2月21日 星期五

【大公報訊】據新華社報
道：生成式人工智能（AI）正
迅速改變科技產業面貌，帶動
各種新興應用和商機湧現，然
而台灣企業對AI的應用仍處於
萌芽階段，引發業界關注。台
灣資誠聯合會計事務所日前發
布報告稱，台灣尚未普及AI應
用，僅約8%的企業明確應用
AI，且現階段多數應用聚焦於
提升工作效率及提升生產力；
約92%的企業尚未使用AI，仍
在探索AI的應用切入點，對AI
工具的效益還有擔憂，還在了
解AI能帶來的效益及如何運用
於企業。

該份《2024台灣企業轉
型現況及需求調查報告》，綜
合分析了1200份量化問卷調
查結果，由資誠聯合會計事務
所協助台灣數字產業管理機構
發布。

該報告還表示，由於訓練
AI模型的成本高昂，多數台灣
企業傾向於採用現成的大型語
言模型或工具，避免從頭訓練
AI模型所耗費的時間與金錢，
並借由外部專業廠商協助加速
導入。

人工智慧科技基金會執行
長溫怡玲表示，多數企業或組

織雖然高度認同人工智能的重要性，
但並未隨着AI的導入應用調整組織架
構與流程。 「這的確是很多企業目前
的困擾，因為沒有經驗，也不敢嘗
試。」 她說，這也是很多企業AI應用
落地程度偏低的主要原因。

2025年開年以來，隨着大陸人工
智能企業深度求索（DeepSeek）推出
的國產大模型以 「小成本辦大事」 的
高性能震撼世界，台灣各界也對人工
智能展現出了強烈關注和進行了密集
討論。

《聯合報》社論認為，台灣當年
錯過移動網絡崛起，最終只能成為使
用者，無法進入網絡平台的競爭場
域。若現在再錯過AI發展，影響將不
只是使用什麼App的簡單問題，而是成
為數字落後地區。
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責任編輯：朱瑞宜 美術編輯：賴國良

國民黨將辦系列活動
紀念孫中山逝世百年
【大公報訊】據中通社報道：孫中山先生逝世百年紀念日

將屆，中國國民黨20日表示，將從3月1日起舉辦系列活動，紀
念孫中山先生。

國民黨當天召開記者會，秘書長黃健庭在會中指出，3月12
日是孫中山先生逝世100周年紀念日。對於國民黨以及海內外華
人來說，這是一個值得紀念的歷史時刻。

據國民黨公布，3月1日孫中山紀念特展將在中央黨部揭
幕，展出孫中山先生真跡文物與有關史料。國民黨也將舉辦紀
念座談會，黨主席朱立倫將出席，台當局前領導人馬英九發表
開幕致辭。

至於3月12日，國民黨將舉辦音樂會，邀請表演團體，用音
樂緬懷孫中山先生。

黃健庭表示，紀念孫中山不只是國民黨一個政黨的事情，
更需要社會大眾共同參與。不讓台灣年輕世代失去對孫中山先
生的認知，樹立正確歷史觀，是國民黨舉辦這次系列活動的使
命。歷史不能被意識形態人為扭曲，更應該是全民共識。

杭州六小龍爆紅出圈
台科技界籲向大陸取經

大陸軍演的溫馨小插曲
隔海觀瀾
朱穗怡

【大公報訊】據中新社、台媒報道：就
台灣主要政黨民意代表在台立法機構的表
現，TVBS民調中心20日公布的最新調查顯
示，民眾對中國國民黨、台灣民眾黨、民進
黨的滿意度分別為41%、33%和28%。

台政壇 「大罷免潮」 愈演愈烈，各政黨
民意代表在台立法機構對立也日趨激烈。調
查顯示，對於民進黨民意代表近期表現，有
53%的受訪者表示不滿意，28%表示滿
意，後一數據較去年6月下降了5個百分點。

關於國民黨民意代表，41%的受訪者
表示滿意，與去年6月的調查相比增長兩個
百分點，表示不滿意的比例從50%降至
41%。對民眾黨民意代表滿意和不滿意的比
例分別為33%和44%。

民進黨流失年輕選民
調查顯示，台灣年輕民眾對民進黨民意

代表的滿意度普遍下降。其中，20歲至29
歲民眾對民進黨滿意度減少6個百分點，降

至25%；30歲至39歲民眾滿意度減少約10
個百分點，為24%；而40歲至49歲、50歲
至59歲的受訪者對民進黨民意代表滿意度均
降7個百分點，分別降至28%、25%。

此外，調查還對台立法機構各黨黨團召
集人滿意度進行調查。結果顯示，民眾對民
進黨黨團召集人柯建銘滿意度為20%，不滿
意度為59%；對國民黨黨團召集人傅崐萁的
滿意度約為30%，不滿意度為46%；對民
眾黨黨團召集人黃國昌的滿意度為39%，不
滿意度為42%。

黃國昌在談論其接任黨主席後的下一步
計劃時表示，他的最大目標是要在2028年
讓台灣當局領導人賴清德下台，終結民進黨
執政。

民眾黨前主席、台北市前市長柯文哲因
涉京華城弊案被裁定羈押禁見，之後宣布請
辭。民眾黨本月15日舉行黨主席補選投票，
民眾黨立法機構黨團總召黃國昌擊敗對手蔡
壁如，當選為新任黨主席。

綠委掀大罷免犯眾憎 滿意度跌至28%

最近解放軍
東部戰區在台海
周邊進行演練時

出現了一個溫馨的 「小插曲」 。2月12日
元宵節，在台灣周邊海域執行戰備警巡
任務的解放軍海軍淮北艦當時正組織一
場實兵對抗演練。其間，淮北艦向台灣
「宜陽號」 軍艦喊話， 「元宵節是我們

兩岸中國人的傳統節日，值此佳節之
際，祝你們和你們的家人元宵節快
樂」 ，並用閩南語祝福， 「順風順水攏
吉利，團團圓圓無代誌。（順風順水都
吉利，團團圓圓都沒事）」 在高度緊張

的演練中，解放軍不忘向台灣地區的
「同行」 送上節日的祝福，充分反映了

大陸方面推動兩岸關係和平發展的善意
和誠意。

大陸方面多次強調，軍演並非針對
廣大台灣同胞，主要是針對少數 「台
獨」 分子和外部干涉勢力。以和平方式
實現祖國統一，最符合包括台灣同胞在
內的中華民族整體利益，最有利於中國
的長期穩定發展，是大陸方面解決台灣
問題的第一選擇。然而，民進黨當局卻
死抱 「台獨黨綱」 ，不斷製造矛盾和對
立，破壞兩岸關係和平發展，還與美國

等外部干涉勢力勾結，導致台海局勢持
續升溫。為了維護國家主權和領土完
整，為了震懾 「台獨」 分子和外部干涉
勢力，大陸方面必須保留採取一切必要
措施的選項，不承諾放棄使用武力。

民進黨在島內執政這八年多以來，
大搞 「以美謀獨」 、 「以武謀獨」 ，蔡
英文任內向美軍購總額超過267億美元創
新高，最近賴清德又叫囂防務預算要達
到史無前例的GDP3%以上的目標。但諷
刺的是，民進黨當局的 「備戰」 架勢與
台灣年輕人的 「厭戰」 心態形成強烈的
反差。近年台軍人力情況持續亮紅燈。

選擇賠錢提前退伍的志願役軍士官人數
由2020年的401人暴增至2024年的1565
人。2025年志願役官士兵的 「預算員
額」 僅160749人，比2024年的 「預算員
額」 劇減5486人，形同一年之內又 「蒸
發」 掉11個聯兵營的志願役人力。在減
少的員額中，主要又以戰鬥部隊的基層
士官、上等兵和一等兵居多，顯示近年
台軍戰鬥部隊基層人力快速流失。這固
然與島內出生率低導致 「少子（女）
化」 有關，但更重要的原因是台灣年輕
人不願為 「台獨」 而戰。國民黨馬英九
執政時堅持 「九二共識」 ，兩岸關係融

洽和睦，台海局勢和平穩定，就因為民
進黨上台後奉行 「台獨」 路線，致使台
海局勢風高浪急。這分明就是民進黨當
局捅的婁子，為何要台灣年輕人為它賣
命？

大陸方面為推進統一進程，這幾十
年來儘管遇到重重困難和阻力，但仍然
堅持不懈地爭取和平統一，充分體現了
對民族大義、同胞福祉與兩岸和平的珍
視和維護。期待廣大熱愛和平的台灣同
胞與大陸方面攜手同行，反對 「台
獨」 ，共同推動兩岸關係和平發展、融
合發展。

▼大陸高科技產業
發展迅速，台灣業
界籲兩岸攜手合
作、共創雙贏。

【大公報訊】據中通社報道：台灣當局教
育部門20日稱，將禁止台灣高校與大陸的 「統
戰高校」 合作或交流，並不認可學歷，目前有
華僑大學、暨南大學及北京華文學院被列為
「統戰高校」 。

受訪學者指出，台當局在 「台獨」 理念
下，對兩岸學術交流頻頻進行阻礙。

台學界批民進黨毫無道理
台灣大專院校校長會20日舉行，教育部

門負責人鄭英耀在會前稱，將禁止台灣高校與
隸屬於大陸統戰部門的學校合作或交流，未來
教育部門也不會採認這些學校的學歷，目前已
知有華僑大學、暨南大學和北京華文學院等3
所學校。

目前約2100名台灣學生在華僑大學、暨
南大學就讀。鄭英耀稱，大陸 「統戰高校」 主
要鎖定台灣高中生，台教育部門將到各高中宣
導，若高中生仍有意到這些學校讀書，會尊重
其自主權利，但不會認可其學歷。

台灣暨南國際大學校長武東星表示，兩所
暨南大學間有簽署交流備忘錄，也就是俗稱的
「姐妹校」 ，因應教育部門規定，全面檢視後
將終止與暨南大學的合約。

暨南大學國際問題研究院副院長王鵬表
示，賴清德擔任台灣當局領導人以來，受其內
心 「台獨」 意識使然，對兩岸學術交流、教育

文化交流的阻礙從未停止，台教育部門就在這
樣的理念下做出非常不理智的決定。

「暨南大學是大陸第一僑校」 ，王鵬指
出，全世界有約80個國家及地區的學生在暨南
大學就讀，因此暨大是開放包容、國際化程度
較高的學校，也培養了大批從台灣來求學的學
生，因此台當局的政策並非針對暨南大學的教
學質量或環境，而是政治力的推動。

台灣嘉義大學應用歷史系教授吳昆財表
示，對大陸3所高校發出禁令，是民進黨當局
出於政治目的的算計，終極目標是要完全阻斷
兩岸教育與學術交流，封殺所謂的 「統戰高
校」 只是起手式，未來很可能延伸至其他大陸
高校。

鄭英耀口中多次提及封殺3所大陸高校與
「統戰」 有關，吳昆財質疑，針對 「統戰」 二
字毫無道理， 「統戰」 對台灣人而言就是交朋
友， 「朋友越多越好、敵人越少越好」 ，與交
朋友有關的高校有什麼不妥？難道要當敵人、
要打仗嗎？





▲台當局禁與大陸3所高校交流，廣州暨南大
學是其中之一。 資料圖片

台當局封殺大陸3所高校 學界：政治目的算計


